

Membres présents : 39.

Présentation : M. l'abbé Lecomte, curé de Bussy, au canton de Guiscard, en qualité de membre correspondant.

Admissions : M. Michel Legendre, architecte des Bâtiments de France. Mme Sainte-Beuve.

Communications : M. Marcel HÉMERY présente « l'Odyssée d'un pauvre cheval abandonné en Août 1914 », l'intéressante contribution à l'histoire de la guerre 1914-1918. Recueilli par les militaires dans la région de Ham, il part avec des soldats, arrive à Compiègne, est embarqué par un employé de chemin de fer et aboutit à Quimper. Ses maîtres du moment étant dirigés sur Dunkerque, il les accompagne et finit par devenir le cheval d'un officier.

— M. BUFFENOIR, continuant l'histoire de la famille d'Estrées, nous entretient du rôle politique de Gabrielle d'Estrées.

— M. BOBÉE expose un chapitre de l'histoire de Venette qui fut, le 29 mars 1814, un véritable Oradour compiègnais. Activité ennemie sur la rive droite de l'Oise et fureur de voir Compiègne se défendre. Massacre d'une partie des habitants et incendie quasi total du pays.

Séance du 27 Avril 1954

Président : M. J. MOURICHON.

Membres excusés : M. Champier, M. et Mlle Delepouille, M. Muller, Mlle Peyret, M. H. Philippot, M. Sonnois, M. J. Vergnet-Ruiz.

Membres présents : 28.

Présentation : M. Lesueur, directeur d'Ecole à Pierrefonds, présenté par Mme Chaussis et M. Pierret.

Admission : M. l'abbé Lecomte en qualité de membre correspondant.

Communication : M. Marcel HÉMERY sur la peinture de la Salle du Conseil Municipal représentant l'arrivée à Compiègne du Cercueil d'Henri III, roi de France. Notre collègue donne lecture du Procès-Verbal de la remise du Cercueil d'Henri III par l'Evêque de Beauvais au prieur de l'Abbaye Saint-Corneille dressé par deux notaires de la ville.

M. M. Hémery fait remarquer qu'on voit sur la peinture Henri IV à cheval derrière le cercueil de son prédécesseur alors que le roi n'ayant été que jusqu'à Clermont en Beauvaisis, confia le transfert à l'Evêque de Beauvais afin de poursuivre

la lutte contre la Ligue. De même, le cortège est représenté s'engageant sous une porte de la ville alors qu'il fit halte au milieu du pont : limite des diocèses de Beauvais et de Soissons. C'est à cet endroit qu'eut lieu la remise.

Notre collègue nous entretient ensuite d'un Vassal du Duché d'Humières d'après un procès-verbal dressé le 19 mars 1706 par notaire. Il s'agit de Messire Thomas Revié, écuyer, conseiller du roi qui s'était rendu acquéreur le 16 janvier 1705 des seigneuries de Riquebourg, la Neuville-sur-Ressons, et Bas-Matz relevant de différents seigneurs. Mme la Maréchale Duchesse d'Humières à cause de sa terre et seigneurie de Monchy, Mme de Belleforière, marquise de Soyécourt à cause de sa terre de Crapaud Mesnil, M. Chemidman, capitaine Suisse à cause de sa terre du Haut-Matz, la marquise d'Orvillers à cause de sa terre de Mortemer, M. de Saint-André à cause de sa terre de Ressons-sur-Matz, M. l'Abbé de Polignac à cause de sa terre de Courcelles-les-Payel, M. de Varennes à cause de ses terres de Mareuil et de Marigny-sur-Matz.

Il nous conte les tribulations de messire Thomas Revié ne parvenant pas à rendre hommage aux seigneurs en question, ceux-ci n'étant pas d'accord sur le montant des droits à recevoir.

— M. BOBÉE, ayant dépouillé les registres de la paroisse de Venette, détaille les principales familles de ce pays entre 1597 et 1799.

C'est une importante contribution au folklore local et à l'histoire de cette commune.

Séance du 20 Mai 1954

Présidence de M. J. MOURICHON, président.

Membres excusés : Mme Chaussis, M. et Mlle Delepouille, M. Hémary, M. Muller, Mlle Peyret, M. et Mme Sonnois, Mme Vacherand.

Membres présents : 35.

— M. CHAMPIER nous conte un certain nombre d'événements situés entre la fin de l'Ancien Régime et le début du Second Empire, dans le cadre de l'hôpital général. C'est l'histoire des débuts de l'organisation de l'assistance sociale et des ordres religieux qui y ont participé.

— M. Adhémard de PANAT : Le Président donne lecture des notes sur l'histoire de Conchy-les-Pots tirées des archives du Château de Tilloloy.